
特別養護老人ホームすこやか　　令和元年10月9日開催分
　　●アドバンスケアプラングのことを知っていましたか？

よく知っていた 何となく知っていた 知らなかった
5 18 27

　　●今回の研修の内容について

23 21 4 1 0

感想
患者様、家族様と情報交換、共有していく事が大切だと知りました。
本人様の意見、家族様の希望と難しいところはあると思うけど、家族様と密にコミュニケーション
をとっていきたいと感じた。
新一郎先生とご家族との話し合いに数度立ち会ったことがあり、内容はなんとなく知っていたが
より明確に理解できました。
入職し看取りの方が多い為、家族の方との対応ACPを医療ケアチームが重要
本人の意思が必ずいるという事をよく理解できた
先生の話は分かりやすかったです。 古典的な看取りと現代の看取りよく理解できた
看取りは正解がないから難しい
これからの仕事に役立てる事が出来ます
知っているようで良く理解できていない事も多くあり、今回の研修で理解できていないことを
理解できたと思う
何人かの方を看取らせていただいて、初めはハプニング的なことととらえていましたが今は
身近な私たちが支えていく事が大切と思いました
前回研修を受けましたが再度研修をうけることで中身が充実してきました
看護の仕事についてまだ一年未満で知識がないので普通のことが普通でなかったり、何が正しいのか
分かりません。正しいことなどないのかもしれません。
普段の業務の中で取り組んでいる事でしたが、このような研修の場で改めて意見交換ができて
イメージしやすいし、大変充実した時間でした。
最期の時をどこで迎えるかではなく、それまでが大事ということをもっと早い段階で自分の知識と
して持っていればよかった。（自分の父の最後に生かしたかった）
看取りの考えが施設だけでなく、家でどうするかが分かりました
看取りについての考え方が変わりました
私自身が意思決定能力に関する理解を深めたい
点と線の話が心に響きました
今後ももっと理解を深めていきたいと思いました
いろんな看取りのあり方を知れてとても勉強になった
一人一人の人生に対して過去、未来と向き合い、この仕事を通じて寄り添う事ができたらと思います
看取りを希望されているご家族が多いのでＡＣＰを踏まえて情報共有していきたい
何度もご本人との話し合いを繰り返す大切さを学んだ
利用者様や家族様の意見や希望は時がたてば変化するという、あたりまえの事を考えていなかった
今まで、看取りとは息を引き取る時に見守れているかどうかというイメージだったが、亡くなる前に
どう関わるかが大切なんだと思った
日本人は自己決定する事や意思を伝えたり、話し合う事が得意でないように思われるので、若い頃
からの教育や人との関わりも大切になってくる研修だったように感じた

まだ日本語があまりできていないので話が早く感じた

『アドバンスケアプランニング』について　　　　　　　　50枚回収

よく理解できた　　まあまあ理解できた　　普通　　あまり理解できなかった　全く理解できなかった

令和元年度　第１回介護職員研修会　アンケート集計

　本日は、介護職員研修会へのご参加お疲れ様でした。本日の研修についてご意見をお聞かせください。
　□感想欄□には、ご自由にコメントいただけるとありがたいです。



『グループワーク』について

　　●研修の進行や内容について

32 13 4 1 0

感想
自分の知らない事を知れました　いろいろ学びになった
みなさんよくいろいろな意見を出して協力していた
色々な意見を聞くことができ、とても為になった。
時間を区切ってやる進行は良かった。
一人一人の考えが聞けてよかった
知らない事が多く勉強になった
他ユニット、他施設のスタッフと話せて刺激を受けた
分かりやすいように説明を行ってくれて内容がよく伝わりました
もう少しグループワークの時間があるとよかった…２
フラストレーションなく自由に意見を出し合えてよかった
意見を言える機会がもてる
自分のユニットの入居者様だったので固定概念があった
紙に書きだす事で意見が良く出ていた
聞き取りやすいはっきりした声で大変良かったです。話し方が分かりやすかった
意見を出しやすいグループだった。
個人の意見だけでなく、他の方の意見も合わせていくといろんなことが違う見方ができたりして
とても良いと思いました
どんどん意見が出たので話しやすかった。いろんな意見を聞けた
もっと積極的に意見を出す事が出来ればよかった…２
日頃聞けないＤｒの意見が聞けた
リーダーだったが、なかなか話を引き出せなかった

　　●意見交換はできましたか？

とてもできた　　まあまあできた　　普通　　あまりできなかった　　全くできなかった
24 21 3 2 0

感想
書記だったが意見交換もできた
NS、リハの方がいたのでより詳しい内容が出ていた
いろんな意見が聞けて視野が広がった
それぞれ思っている事や考えを話せた
いろんな意見が聞けて視野が広がった考え方、捉え方があるなと思った
事例のいる職場の方が意見を出されよくまとめてくれました。
書記だったので書くことでいっぱいだったのですが、人の前で自分の意見を伝える事の難しさ
や何を考えて仕事するのかが勉強できました
当事者の気持ちとして「迷惑をかけたくない」「こわい」等の気持ちがあるなど意見を聞けて良かった
普段ちがうユニットの方と思ったより話し合いができました。
内容的には同じことだと感じることもあったが、全く違う内容が出たときはとても勉強になった
みなさんとても明るく意見を出しやすかったです
みんなから意見が出て、よく考えているのがわかりました
色々な意見を形にとらわれずに出し、そのことをさらに話し合う事ができた
意外一面を見ることができた
どのような気持ちでそのような意見を出したかも話し合えてよかった。
若い子がきちんと意見交換できることがうらやましい
まだまだ知識、引き出しが少ないなと実感しました
まだまだ時間があればいろんな良い意見が出て聞くことができたかも。

とても良かった　　まあまあ良かった　　普通　　あまり良くなかった　　悪かった



　　○今後、どのように今回の研修で得たことをいかせそうですか？

何でもどうぞ…
プロセスも大事だが、前向きな気持ちで取り組む事が大切だと知りました
家族への対応に活かしたい。コミュニケーションをもっと増やしていきたい。
自分の母親が自宅に戻ることを想定して考えてみましたがはっきりとした具体案がでませんでした。
もっと家族の方とお話をする。 入居者様の笑顔につなげていく
看取りについての考え方が変わった
看取りケアはプロセスが重要、今後のケアを行う上で頭に入れておきたい。
利用者との関わりを大事にする
最後に何ができるだろうか？本人が望むことはないだろうか？という考え方。
立場より人が思う事が大切。ということを生かしたい
意思決定はあくまでも本人にあり、認知症だから関係ないとのことで面談等に出席できる入居者は
出席してもらいたいと思った
考えが固くなっていたっみたいで考えの幅が広がった今後は考えをとらわれずいろいろなアプローチ
ができるようにしたい。
私には当たり前のことでも入居者様にはどうか？ということをもう少し考えたい
本人の気持ちになること。しっかり考える。
自分ではおもいつかない意見をたくさん聞けました。参加して良かったです
自分の家族ではない方の最期に関われることを大切にしていきたいと思いました
一人一人の考えや（スタッフ・利用者様）の思いをしっかり聞いていきたいです
施設での看取りという固定概念にとらわれず家でどうしたらいいか
それぞれの思いを聞いて考えて介護したい
点ではなく箋での取り組みを考えていきたいと思いました
看取りの方だけでなく、利用者、家族、多職種と深くかかわりを持って行きたい
ＥＯＬ期の家族対応
看取りを点ではなくプロセスとしてみるという姿勢を大事にしたいと思います
他施設の方との交流、グループワークはとても有意義です。
看取りというものは無くなる瞬間を看取る時だけではないということを理解できた。自分と
おなじような古い考え方の人間にも教えていけたらと思う
知識が増えたので自信になる
面会に来られた家族や知人などとも話しをし、今まではこうだったとか、今はこうだとか
入居者様がより良い生活ができるようにしたい。
私たちに出来ることは少ないが出来る事をすべて行いたい
グループワーク内で出た、今すぐにでも出来る事を実行していきたいです

　　○今後、介護現場で期待することはありますか？

何でもどうぞ…
情報交換、学ぶ姿勢 より働きやすく やりがい
現場で働く職員の意識改革
施設でもご自宅と同様に安心して過ごしていただきたいです。
型にとらわれない介護 もっとできる事は無いかをたくさん考えたい
入居者様、家族様との会話
介護士一人一人のスキル、質の向上 意欲を持って取り組めたらいいな
今までの経験からの対応方法
人の思いやり 時間に追われず話すことも大切かも
多職種との連携をもっとしっかり行えれば・・・
たくさんあり、無限大です
看取りの実践
みんなが同様に考え、意見を言い合って動けるようにしたい
もっと時間をかけた介護ができることを期待したい
スタッフの増員等…４　　　賃金ＵＰ
家族となんでも話せる関係を築きたい
負担が増えすぎないようにサポートがあったらと思います
利用者、職員が過ごしやすい環
様々な方法、手段を試す



利用者の声をもっと聞いてあげたいです
利用者の方が毎日笑顔で過ごしていただけるような現場にしたい
家族様とＨＰの連携が今後ますます上がり、看取りのレベルも上がったらと思う
その方をよく理解して介護に携わりたい

　　○今後、介護職員研修で取り上げて欲しいテーマがあればお聞かせください

何でもどうぞ…
職員と家族様がお互いに幸せになれるような話し合い
認知症について
基本的なケア（移乗など）急変の対応
プロフェッショナルであった介護のテーマの番組をみんなで見て意見を話し合いたい
事例をもっとあげてほしい
介護に対しての考え方新しい取り組みなどの勉強
初歩的なこと。忘れがちだと思うので。
緊急時の対応
胃ろうの流し・吸引
体の大きい方の介助の仕方について（排泄ケアの時など）
他施設との意見交換の場がほしい
口腔ケアについて
技術・他施設の状況や人間関係など
身体拘束、虐待防止

　　

開催側の感想

今後の課題など

　　　ありがとうございました
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